

雜載

六日癸巳。喀申少將參內候御前奏寶劍落失釘事。右府被奏云、件劍是神物也、不知其初者也、今以凡銀新作加尤有憚神鏡不加金之例也、只以糸能結尤可吉也、內侍可結也、之由奏之、有許可。

〔長秋記〕長承二年九月十八日己巳、今日民部卿相語云、大裏寶劍縕緒爲鼠被喰切云云、此何様可被行哉、御劍必在夜殿御所、主上必寢此所、而此二代捨置夜殿、他所御寢、此故如此事出來也、尙雖不御夜殿、內侍守護可候歟云云、予云、必可被行御卜事也、卷於御劍、如本可被縕歟、神璽縕損時如此歟、

〔首練抄二條〕平治元年八月十五日、被卷改寶劍組。

〔古事談一〕道后宮陽成院依邪氣不普通御坐ノ時、分開璽管給タリケレバ、自管中白雲ノ起ケレバ、天皇令恐懼給テ、令打棄給テ、召木氏内侍カラゲサセラレケリ、木氏内侍ハ、管カラゲタル者也、近代ハ無之、又令抜寶劍給ノ時、夜御殿ノ傍ノ塗籠中、ヒラヒラメキヒカリケレバ、恐給テハタト打棄給タリケレバ、ハタトナリテ自サ、レタリケリ、其後更不被抜ナリト云云、

〔江談抄二條〕冷泉院欲解御璽結緒給事

故小野右大臣○實語云、冷泉院御在位之時、大入道殿兼忽有參內之意、仍俄單騎馳參、尋御在所於女房、女房云、御夜御殿、只今令解開御璽結緒給者、乍驚排闥參入、如女房言、解管緒給之間也、因奪取如本結之云云、

〔續古事談一〕道后宮神璽寶劍神ノ代ヨリ傳ハリテ、御門ノ御守リニテ、更ニアケヌル事ナシ、冷泉院ウツシ心ナクオハシマシケレバニヤシルシノ管ノカラゲ緒解テアケムトシ給ケレバ、管ヨリ白雲タチノボリケリ、オソレテステ給タリケレバ、紀氏ノ内侍本ノ如クカラゲケリ、寶劍ヲモスカントシ給ケレバ、夜ノ御殿ヒラヒラトヒカリケレバ、オヂテヌキ給ハザリケリ、

〔二水記〕永正十七年七月三十日、傳聞從今日内侍所御殿上檜皮風損御修理也、仍有遷座云云、八月八日、春興殿御修理了、有歸座云云、先例御殿之上御修理之時、如奉移別殿云云、雖然公人下行等、